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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上個會期在衛環委員會、經濟委員

會，我跟部長、環保署署長李應元討論非常多次，有關深澳電廠的問題，當時我就

很清楚的指出，這到 2025 年備轉容量只增加 0.1%的電廠，會造成這麼大的風

波，特別是在北北基生活的居民，大家都關心在健康上、風險上的影響評估，我相

信部長對這個過程，應該還記憶猶新。 

 

主席：請經濟部沈部長說明。 

 

沈部長榮津：主席、各位委員。是。 

 

黃委員國昌：這件事情都過去了，我現在請教部長一個最直接的問題，既然院長已

經宣布深澳電廠停建，為什麼不把深澳的開發許可、開發計畫直接廢止？在院長宣

布之後，能源局副局長有出來表示，深澳電廠沒有撤案計畫。請問他這樣發言，是

您授權的嗎？ 

 

沈部長榮津：是台電本身沒有向能源局申請籌設許可。 

 

黃委員國昌：上個會期問環保署署長，你們之前做的那個環評，是十幾年前做的，

不撤銷也要把它廢止掉，但李應元要我呼籲經濟部，廢止他們的開發許可，不要讓

一個小小的環保署來承擔這個責任，這也是李應元署長的呼籲。請問經濟部，要不

要廢止這個開發許可？ 

 

沈部長榮津：以現在來講，我們有在檢討。 

 

黃委員國昌：不要講空話，要不要廢止？如果今天只是停建，而不廢止，等到選舉

完，等到明年，大家都在關心，也在擔心，是不是會死灰復燃？ 

 

沈部長榮津：沒有，我們在國會殿堂講的話，都是要負責任的。 

https://youtu.be/9IhoN3oCaYw


 

黃委員國昌：真的嗎？我們把過去的紀錄拿出來檢驗。 

 

沈部長榮津：以目前來講，台電沒有申請籌設許可，最重要的是，我會請黨團把 

100 年的預算取消掉，沒有錢就沒有辦法做事情了。 

 

黃委員國昌：對啊！問題是今年不編，但明年、後年、大後年呢？我講一個最具體

的，你在這邊跟大家承諾，深澳電廠不會死灰復燃。 

 

沈部長榮津：依目前是不會，真的不需要。 

 

黃委員國昌：什麼叫做依目前不會？我為什麼關心這件事，我直接跟部長講，如果

這個開發許可不廢止，下一個問題是，現在深澳電廠的原址，經濟部有沒有什麼規

劃？ 

 

沈部長榮津：我們有請台電檢討。 

 

黃委員國昌：對啊！他每次都是講檢討的空話。對於深澳電廠的舊址現在要怎麼發

展的事情，我第一個拜託院長，是不是可以把北海岸、東北海岸及瑞芳那邊鄉親的

意見納入考慮？ 

 

沈部長榮津：我請台電處理。 

 

黃委員國昌：部長，我要你的承諾。 

 

沈部長榮津：好，我們一起來努力。 

 

黃委員國昌：我現在直接跟部長講，台電做很多東西，被大家認為是嫌惡設施，我

們將心比心可以理解；但是一個非常良好的觀光資源發展，在台電跟經濟部的共同

努力下，其實可以幫臺灣締造非常好的成績，為什麼說可以幫臺灣締造非常好的成

績？部長 9 月來找我的時候，我就有跟部長講，我除了關心深澳的事情以外，也

非常關心瑞芳那邊的發展，明明有那麼好的觀光資源，為什麼不好好利用、好好發



展呢？請部長看一下螢幕上的照片，第一張是瑞芳水湳洞十三層遺址白天的照片，

台電過去認為這地方是燙手山芋，因為土地污染嚴重，除污要花很多錢，他們不願

意花這筆錢，後來有民間團隊向台電提案，並向政府提出建議，建議什麼呢？請看

第二張照片，這是過去美國賓州的一個鋼鐵廠，經過改建之後，現在成為美國東岸

非常大的藝文中心，每年展覽一千場以上；第二張是雅典衛城晚上點燈的照片，第

三張是在羅馬的競技場。其實，臺灣的十三層遺址，在白天看的時候是這樣，但晚

上把十三層遺址點亮，看起來並不比外國景點差。 

 

對於那些關心北海岸發展，希望臺灣未來能夠發展成有世界性、有歷史深度、

有人文深度，把具有觀光、非常大潛力的十三層遺址點亮的事上，我要先向部長肯

定一件事情，就是台電新事業發展處的同仁，他們接到這個計畫以後，就很積極在

進行，如果台電是用這樣的態度來面對，東北角海岸的發展，能夠創造出的經濟效

益及觀光產值，絕對不會輸給外國那些遺址。請問部長，針對這件事，經濟部是不

是可以用更高的高度承諾，全力要求國營事業台電，共同來推動這個計畫？ 

 

沈部長榮津：委員講了之後，我有找一個時間，在禮拜六早上親自去走一趟，感受

很不錯。 

 

黃委員國昌：你看這張照片，漂亮嗎？ 

 

沈部長榮津：有。 

 

黃委員國昌：白天看起來是這樣，晚上看起來則是這樣的海景，全世界沒有幾個地

方找得到，東北角有那麼美麗的海岸，可以做這麼好的發展，為什麼要繼續放在那

邊，讓它像一個重污染的廢墟一樣？可以把那些廢墟變成經濟發展的黃金，所以當

你們在考慮這件事的時候，我要拜託部長，不要只是想把它點亮，除了點亮之外，

這整個區域，包括目前深澳電廠的舊址，配合整個東北角觀光旅遊、深度世界文化

遺址的開發，事實上可以做更靈活的運用，部長能否承諾我兩件事情？第一，有關

深澳電廠更新擴建計畫的部分，現在已經沒辦法蓋電廠了，但地是台電的，台電能

不能捐棄本位主義，把那塊地未來要如何開發、如何跟東北角未來點亮十三層遺址

後所可以帶來巨大的觀光旅遊效益，結合起來做思考？ 

 



沈部長榮津：這部分我請台電跟委員再做溝通，然後看看如何來配合。 

 

黃委員國昌：第二，對於瑞芳那邊的發展，我向部長要另外一個承諾。根據我的了

解，到目前為止，台電公司都很積極，但另外一個國營事業台糖，對參與整個計畫

非常消極。部長可不可以告訴台糖，如果要把整個地方發展起來，不可以有本位主

義，由經濟部出來跟文化部、文化總會成立一個溝通協調的平台，台糖就他們在那

個地方所持有的土地，一樣要全力配合，以便進行整體規劃。部長，可以嗎？ 

 

沈部長榮津：我會請台糖來溝通。 

 

黃委員國昌：謝謝。 


